
ОКТЯБРЬ 2022
Количество жителей по состоянию на 31.05.2022 - 5724.

Актуальное слово – экономия
В сем известно, что эконо-

мика и жизнь – цикличны. 
Есть периоды, которые 
можно считать лучшими, 

но есть и те, что являются наихуд-
шими. Плохие этапы жизни всегда 
проходят и становятся хороши-
ми учителями, преподнося нам 
важный жизненный урок и новый 
опыт. На сегодняшний день обста-
новка в мире показывает, что с точ-
ки зрения экономики лучшие вре-
мена нас уже миновали и остались 
позади. Настал новый период: 
стагнация экономики, рост цен на 
электроэнергию и другие изделия.

Это заставляет нас искать новые, 
более экономные, эффективные 
и дешёвые решения, а также ме-
нять свои привычки. То же самое 
должно сделать и самоуправление. 
Высокие цены на электроэнергию 
являются большой проблемой 
даже для самоуправления. Появи-
лась ситуация, которая вынуждает 
нас закрывать учреждения, избав-

ляться от полупустых зданий и 
снижать число отопляемых поме-
щений. К сожалению, по этим же 
причинам мы вынуждены закрыть 
Кундаский клуб, поскольку ото-
пление столь большого здания по 
нынешним меркам является неце-
лесообразным. Это относится и к 
Азерийскому дому культуры.

Мы организуем деятельность та-
ким образом, чтобы в результате 
не пострадала культурная и спор-
тивная жизнь. В Кунда мы будем 
повседневно использовать другие 
часто используемые залы: школь-
ный актовый и спортивный зал, 
зал музыкальной школы и четыре 
зала в дневном центре, помещения 
спортивного центра и зал детского 
сада. Мы также планируем пере-
нести молодёжный центр и соеди-
нить его с дневным центром.

В Азери мы перенесём деятель-
ность культурного центра в школь-
ное здание. Это поможет сберечь 
много денег за счёт снижения не-

обходимого отопления. Свободные 
средства можно будет использо-
вать для поддержки культурной 
деятельности и кружков. В первую 
очередь вклад будет нацелен на 
людей и их занятия, а не энергию 
и здания.

Viru-Nigula Valla Teataja на неко-
торое время перейдёт на цифровой 
режим. Мы приостановим выпуск 
печатной версии газеты начиная с 
ноября этого года, но мы надеемся 
непременно продолжить, как толь-
ко ситуация стабилизируется. А 
пока что стоит обратить внимание 
на домашнюю страницу волости и 
её страницу в социальной сети, где 
будет распространяться вся важная 
информация.

Настало такое время, когда необ-
ходимо принимать тяжёлые реше-
ния, где не обойтись без отказа от 
привычных вещей. Трудные пери-
оды благосклонны к находчивым 
людям. Несмотря на всё это, люби-
мые культурные и спортивные за-

нятия сильно пострадать не 
должны. Даже наоборот 
– появятся новые 
кружки, хобби, 
друзья и взаи-
моотношения 
между разны-
ми группа-
ми людей. 
Мы вместе 
справимся 
с тяжёлы-
ми вре-
менами и 
в ы й д е м 
из них бо-
лее силь-
ными и му-
дрыми!

Эйнар 
Валлбаум
Старейшина 
волости Виру-Нигула

Начиная с ноября печатное 
издание газеты  

Viru-Nigula Valla Teataja больше 
выходить не будет!  

Ввести себя в курс событий 
можно будет на домашней 

страницы волости и 
социальной сети.

Lühiülevaade volikogu septembrikuu istungist
S eptembris toimunud voli-

kogu istung oli veidi teist-
sugune: senine volikogu 
esimees Riho Kutsar esitas 

mõned päevad enne istungit taga-
siastumisavalduse. Sellest tule-
nevalt jäi ära päevakorrast umbu-
salduse avaldamine vallavolikogu 
esimehele. Siinkohal täname Rihot 
siiralt tehtud töö ja panuse eest! 
Toimunud vallavolikogu istungit 
juhatas aseesimees Allar Aron.

 Kuna oleme mitmes kriisis 
korraga ja peame valla eelarve ja 
kokkuhoiumeetmete seisukohalt 
kiiresti tegutsema, siis pidas vo-
likogu häälteenamus vajalikuks 
lisada juba septembrikuu istungile 
uue volikogu esimehe valimise. 
Päevakorra lõpus toimunud sala-

jasel hääletuses osales 20 voliko-
gu liiget, kehtetuks tunnistati üks 
sedel ning hääletuse tulemusena 
kinnitati volikogu otsusega valla-
volikogu esimeheks Ainar Sepnik 
(12 toetushäält), teine üles seatud 
kandidaat Gaido Kentem kogus 
seitse (7) toetushäält.

Istungi alguses andis Fermi 
Energia põhjaliku ülevaate tuu-
maelektrijaama jäätmete käitlemi-
se teemal. Olulistele küsimustele 
vastas ettevõtte ohutusjuht Kaspar 
Kööp. Kuna teema on tundlik ja 
puudutab laiemalt ka meie naa-
beromavalitsusi, siis oli maava-
rade geoloogiavaldkonna spetsia-
listina asjakohaste küsimustega 
istungile saabunud Rakvere valla-
volikogu esimees Peep Vassiljev.

Olulise punktina võeti vastu 
määrus nr 11 „Viru-Nigula valla 
arengukava ja eelarvestrateegia 
muutmine“. Muudatusettepaneku-
te osas toimus elav arutelu ning 
peeti vajalikuks mitmete inves-
teerimisobjektide puhul tegeleda 
projekteerimise ettevalmistamise 
ning hinnanguliste pakkumiste 
võtmisega. Samuti väga kaalukas 
punkt oli „Viru-Nigula valla üld-
planeeringu vastuvõtmine, kesk-
konnamõju strateegilise hindamise 
aruande nõuetele vastavaks tunnis-
tamine ning üldplaneeringu ava-
likule väljapanekule suunamine“. 
Ka nimetatud punktile tuli kirja-
lik muudatusettepanek, mille osas 
kõik volinikud ei ole nõus Kesk-
konnaameti sõnastustega. Paraku 

on tegemist ajamahuka protsessiga 
ning sisult ei ole vahet, kas muu-
datusettepanekud tulevad volinike 
poolt või hilisemalt avalikul väl-
japanekul. Vallavalitsuse esindaja 
otsustas eelnõu tagasi võtta ning 
17 volikogu liiget kinnitasid soovi 
eelnõu menetlemine katkestada.

Viru-Nigula valla kergliiklus-
teede võrgustiku jaoks on pikalt 
planeeritav projekt „Viru-Nigula 
kalmistu – Viru-Nigula saeveski – 
Kanguristi küla kergliiklustee ra-
jamine“ vaikselt, kuid siiski edasi 
liikumas. Vallavolikogu andis üks-
meelse toetuse omafinantseeringu 
katmise suurendamiseks summas 
480 000 eurot. Nimetatud projekti 
eraldatav lõplik toetussumma on 
394 337,41 eurot. 

Septembrikuu istungil otsustati 
„Nõusoleku andmine maa müü-
giks juriidilisele isikule“ lükata ot-
suse eelnõu arutamine järgmisesse 
volikogusse sooviga asjaolusid 
selgitada. Lisaks tunnistati keh-
tetuks üks detailplaneeringu osa 
Mahu külas ning endine „Aseri 
Vabaajakeskuse tasuliste teenuste 
hinnakiri“. Hariduskomisjonis toi-
mus muutus, kuna Elle Türkel soo-
vis komisjonist välja astuda.

Järgmine Viru-Nigula Vallavo-
likogu istung toimub teisipäeval, 
25. oktoobril.

Lugupidamisega
Ainar Sepnik

Vallavolikogu esimees
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           НА ЗАСЕДАНИЯХ ВОЛОСТНОЙ УПРАВЫ В СЕНТЯБРЕ 2022 РЕШИЛИ: 
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• Утвердить прейскурант плат-

ных услуг волостного спортив-
ного центра (новый прейскурант 
действует 01.10.2022).

• Дать согласие на отчуждение 
волостного имущества (техника 
волостного хозяйственного цен-
тра).

• Дать согласие на отчуждение 
волостного имущества (квартир-
ное имущество ул Ноорусе 4-15, 
поселок Азери).

• Утвердить стоимость обеда 
(реализация обедов на кухнях во-
лостных общеобразовательных 
школ и детских садов работни-
кам волостных и подведомствен-
ных учреждений и посторонним 
лицам).

• Дать согласие на установку 
средств регулировки дорожного 
движения в волости Виру-Нигу-
ла, на дороге Сувила и недвижи-
мости Пилпалюла.

• Дать согласие на установку 
средств регулировки дорожного 
движения в волости Виру-Нигу-
ла, в поселке Виру-Нигула, на не-
движимости Кальви теэ 10.

• Дать согласие на установку 
средств регулировки дорожного 
движения в волости Виру-Нигу-
ла, в городе Кунда, на улице Мяэ.

• Дать согласие на организацию 
общественного мероприятия (ро-
гайн XXII TAOK 01.10.2022).

• Дать согласие на раздел када-
стровой единицы Каасику и на-
значить целевое назначение для 
новых кадастровых единиц.

• Дать согласие на раздел ка-
дастровой единицы ул Койду 18 
и назначить целевое назначение 
для новых кадастровых единиц.

• Дать согласие на раздел када-
стровой единицы Кока и назна-
чить целевое назначение для но-
вых кадастровых единиц.

• Дать согласие на раздел када-

стровой единицы Копли и назна-
чить целевое назначение для но-
вых кадастровых единиц.

• Отдать в принудительное вла-
дение в пользу Elektrilevi OÜ.

• Дать согласие на отчуждение 
волостного имущества в порядке 
принятия решения.

• Утвердить отчет об исполь-
зовании тура пособий 2022 года 
программы редких заселений.

• Утвердить отчет об исполь-
зовании тура пособий 2021 года 
программы редких заселений.

• Согласовать проект волост-
ного собрания «Выдача согласия 
на продажу земли юридическому 
лицу» и направить его на даль-
нейшее производство в волост-
ное собрание.

• Выдать условий для проекти-
рования для составления деталь-
ной планировки при отсутствии 
обязательств для составления 
строительного проекта дачи в во-
лости Виру-Нигула, в Каликюла, 
на недвижимости Суур Каликюла 
10.

• Выдать условий для проекти-
рования для составления деталь-
ной планировки при отсутствии 
обязательств для составления 
строительного проекта сооруже-
ния по производству электриче-
ства (солнечная электростанция 
150 кВт) в волости Виру-Нигула, 
в деревне Унуксе, на недвижимо-
сти Мяэвески.

• Выдать условия для проекти-
рования для составления строи-
тельного проекта для возведения 
поставщика связи в волости Ви-
ру-Нигула, Каликюла.

• Выдать разрешение на строи-
тельство водопровода на ул Нур-
ме 4// ул Нурме L2// ул Оя L1//L3 
в поселке Азери, в волости Ви-
ру-Нигула.

• Выдать разрешение на стро-
ительство сооружения по произ-

водству электричества в волости 
Виру-Нигула, в деревне Линнусе, 
на недвижимости Касе.

• Выдать разрешение на ис-
пользование обязательной реви-
зии внешней газовой установки в 
волости Виру-Нигула, в поселке 
Азери, отрезок железной дороги 
Кордони// ул Кордони L2.

• Выдать разрешение на исполь-
зование складского помещения 
№4 на недвижимости Уус-Сада-
ма теэ 2// Садама, в городе Кунда, 
волости Виру-Нигула.

• Отказать в выдаче условий 
для проектирования для состав-
ления строительного проекта со-
оружения по производству элек-
тричества мощностью свыше 100 
кВт на недвижимости Раудтеэ-
яэре, в деревне Линнусе, в воло-
сти Виру-Нигула.

• Согласовать проект волостно-
го проекта «Изменение програм-
мы развития и бюджетной страте-
гии волости Виру-Нигула».

• Дать согласие на направление 
в приемную семью и на заключе-
ние административного догово-
ра.

• Дать согласие на признание 
недействительным распоряжения 
волостной управы Виру-Нигула 
№118 от 19.05.2022.

9 СЕНТЯБРЯ
• Выдать разрешение на стро-

ительство парковки на недвижи-
мости Кальви ранд, в деревне 
Кальви, в волости Виру-Нигула.

• Дать согласие на заключение 
административного договора о 
выполнении административных 
задач государства.

• 22 сентября 
• Выдать согласие на отчужде-

ние волостного имущества в по-
рядке аукциона (квартирное иму-
щество ул Ноорусе 4-10, поселок 
Азери).

• Утвердить результаты аукцио-
на (ковш фронтального погрузчи-
ка отчудили в порядке аукциона с 
начальной стоимостью 500 евро).

• Утвердить выделение посо-
бий на деятельность MTÜ из 
бюджета волости 2022 (выде-
лить пособия на проектную де-
ятельность: MTÜ Viru-Nigula 
Hariduse Selts на сумму 590 
евро и MTÜ Aasukalda Maa ja 
Merepäästekomando на сумму 
5251,20 евро).

• Согласовать проект волостно-
го собрания «Гарантия покрытия 
самофинансирования», а также 
направить на дальнейшее произ-
водство в волостное собрание.

• Уполномочить Союз самоу-
правлений Ляэне-Вирумаа при-
влекать заинтересованные сто-
роны к составлению стратегии 
развития Ляэне-Вирумаа на 2023-
2035 годы и публичной экспози-
ции стратегии развития.

• Выдать согласие на измене-
ние данных распоряжения №201 
волостной управы волостной 
управы от 22.07.2021 в таблице 
«Высказывание мнения об остав-
ление земли в государственном 
имуществе и назначении целе-
вого назначения оставляемых в 
государственном имуществе зе-
мельных единиц». 

• Дать согласие на завершение 
процедуры приватизации земли с 
правом преимущества при совер-
шении покупки.

• Дать согласие на назначение 
обслуживающей фирмы сооруже-
ния и установить право построй-
ки на государственной земле.

• Дать согласие на изменение 
целевого назначения недвижимо-
сти Касе.

• Дать согласие на назначение 
целевого назначения кадастровой 
единицы.

• Дать согласие на установку 

личного право пользования.
• Согласовать проект волост-

ного собрания «Выдача согласия 
на продажу земли юридическому 
лицу», а также предоставить на 
обсуждение комиссии волостно-
го собрания, а также принятия 
решения волостному собранию.

• Согласовать проект волост-
ного собрания «Признание не-
действительной часть детальной 
планировки», а также направить 
на дальнейшее производство в 
волостное собрание.

• Выдать разрешение на строи-
тельство нежилого строительно-
го основания площадью 60 м2 на 
недвижимости Пихлака, в дерев-
не Самма, в волости Виру-Нигу-
ла.

• Выдать разрешение на стро-
ительство сооружения по произ-
водству электричества на недви-
жимости Мяэвески, в деревне 
Унуксе, в волости Виру-Нигула.

• Дать согласие на установле-
ние школьных каникул, отличных 
от тех, которые были установле-
ны ответственным за сферу ми-
нистром в Кундаской общей гим-
назии в 2022/2023 году. в течение 
учебного года (II и V школьные 
каникулы).

• Дать согласие на превышение 
предельной нормы заполняемо-
сти класса в Кундаской общей 
гимназии.

• Согласовать установку ре-
кламного трейлера в городе Кун-
да, на парковке Касемяэ в проме-
жуток времени 03.02.-07.03.22. 
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• Выдать разрешение на стро-

ительство для возведения соо-
ружения общественного поль-
зования для спорта и отдыха на 
недвижимости пляж Кальви, в 
деревне Кальви, в волости Ви-
ру-Нигула. 

Проект гражданского 
образования «Minu Riik» 
привёл молодёжь в столицу

Е сли на День учителя вся 
Кундаская Общая Гимна-
зия была полна энергии 
и суматохи, то ученики 

9 класса сонно стояли на улице и 
ждали автобус в Таллинн, чтобы 
принять участие в программе граж-
данского образования «Minu Riik», 
которая в этом году прошла уже в 

21-ый раз.
Учебный день «Государство, 

власть и политические институции» 
был очень подробным: морской 
урок в Морском музее Эстонии, 
знакомство со зданием Рийгикогу 
и его работой, встреча с предста-
вителем партии Keskerakond – Яа-
ком Аабом, посещение музея Банка 

Эстонии, а также представитель-
ства Европейской комиссии в Эсто-
нии и Развлекательного центра.

Днём руководил гид, который по-
заботился о том, чтобы мы вовремя 
прибыли во все заведения. В зда-
нии парламента гид провёл отлич-
ную экскурсию, а также рассказал 
о структуре Рийгикогу, работе и 

сфере деятельности. Мы смоги по-
сидеть на балконе в зале заседаний, 
но, к сожалению, ни одного заседа-
ний в этот день не было. Особенно 
положительную реакцию вызвала 
встреча известных политиков.

Учебный день закончился вик-
ториной, где лучшие получили 
награды. Молодёжи больше всего 
понравилось знакомство со здани-
ем парламента и встреча с Яаком 
Аабом, который ознакомил всех с 
основными целями его фракции, 
рассказал и показал, как проходит 
его обычный рабочий день, и как 
происходит принятие решений в 
партии.

Ученики остались довольны 
поездкой, поскольку перед ними 

открылась возможность посетить 
Рийгикогу, куда обычный человек, 
как правило, попасть не может. 
Молодёжь узнала много нового, в 
особенности о структуре нашего 
государства. В добавок ко всему, 
ученики закрепили знания с урока 
обществоведения, что помогло по-
высить их интерес к происходяще-
му в стране.

Было очень приятно гулять по 
осеннему Старому городу, особен-
но в сопровождении восхититель-
ного гида.

Это был познавательный день!

Классный руководитель  
Маарика Вески
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220 евро прямиком в мусорку 
четыре совета, как этого избежать
К аждый третий пакет с про-

дуктами в Эстонии отправ-
ляется в мусорный бак ещё 
до того, как его успеют ис-

пользовать. Таким образом за год 
портится 63 кг еды в каждой семье, 
что составляет около 220 евро.

29 сентября отмечали международ-
ный День еды. Это отличное время 
для того, чтобы продумать потребле-
ние тех или иных продуктов в вашем 
доме. Благодаря умному планирова-
нию и расстановке продуктов в хо-
лодильнике можно сберечь не только 
деньги, но и природу.

«В связи с ростом цен и энергети-
ческого кризиса мы должны тщатель-
но продумывать то, как лучше всего 
сэкономить в повседневной жизни», 
- сказал министр окружающей среды 
Мадис Каллас. «Один из самых про-
стых способов экономии – это сле-
дить за тем, чтобы мы не выбрасыва-
ли продукты попросту. Лучше купить 
поменьше, всё израсходовать и, при 
необходимости, поделиться с други-
ми», - посоветовал Каллас.

По словам руководителя отдела по 
управлению экологии Сигрид Соом-
лайс за выкинутую еду люди платят 
дважды: первый раз во время покуп-
ки и во второй раз во время вывоза 
мусора. «Пищевое расточительство 
имеет серьёзные последствия – поми-
мо потраченных денег были затраче-
ны природные и производственные 
ресурсы, а также создаётся много 

парниковых газов во время транспор-
тировки. Это всё нагружает приро-
ду», - пояснила Сигрид Соомлайс. В 
семьях могут выкидывать продукты 
по разным причинам. «Просрочен-
ные продукты, несъедобный вид из-
за того, что продукт остался лежать 
в холодильнике открытым, морщи-
нистая кожура овощей и фруктов или 
твёрдость хлеба – это всё служит при-
чиной выкидывания еды. Иногда из-
за скидок или под влиянием эмоций 
покупают слишком много вещей. По-
рой выкидывают съедобные продук-
ты для того, чтобы сделать место для 
новых», - сказала Соомлайс.

ЧЕТЫРЕ СОВЕТА, КАК ЭКОНО-
МИТЬ ДЕНЬГИ И ИЗБЕГАТЬ 
РАСТОЧИТЕЛЬСТВА В ЕДЕ:

1 Просроченная еда зачастую явля-
ется съедобной. Для того, чтобы 
убедиться в её пригодности, от-

кройте упаковку, посмотрите, поню-
хайте и попробуйте на вкус. С боль-
шой вероятностью еда всё ещё будет 
хорошей.

2 Отведите в холодильнике отдель-
ное место для продуктов, кото-
рые необходимо съесть в первую 

очередь. Отметьте это место наклей-
кой или табличкой и помещайте туда 
продукты с открытой упаковкой, еду 
с наименьшем сроком годности, наре-
занные овощи и фрукты, а также дру-
гие скоропортящиеся продукты. Обя-

зательно передайте эту информацию 
остальным членам семьи. Время от 
времени необходимо упорядочивать 
продукты в холодильнике – ставьте 
свежие продукты назад, а старые – 
вперёд, чтобы их съедали быстрее.

3 До посещения магазина смо-
трите, какие продукты у вас уже 
есть в холодильнике, морозилке, 

шкафу и подвале. Продумайте блюда, 
которые хотите приготовить на этой 
неделе. Затем необходимо составить 
список продуктов и вещей, которые 
нужно докупить. Планируйте готовку 
таким образом, чтобы использовать 
как можно больше уже имеющихся 
продуктов.

4 Если срок годности начинает 
заканчиваться, и вы знаете, что 
не сможете съесть этот продукт, 

то поместите его в морозилку. Для 
заморозки отлично подходит мясо и 
рыба, но также замораживать мож-
но и запеканки, сыр, молоко, овощи, 
фрукты и готовые блюда. До того, 
как поместить продукты в морозилку, 
укажите на их упаковке дату замороз-
ки, поскольку и тут есть своё правило 
– что первым поместили, то первым 
и съели.

Автор: Министерство окружающей 
среды. Сентябрь 2022

Кладбища волости Виру-Нигула 
К ИНФОРМАЦИИ! В городе Кунда на старом кладбище на 
Кальмисту теэ теперь есть контейнер для смешанных бытовых 
отходов, куда можно выбрасывать только смешанные бытовые 
отходы! Просим в него биоотходы не выбрасывать, а также не 
оставлять их рядом с контейнером. 

Мы проводим на кладбищах Виру-Нигула обновление мусор-
ных контейнеров, а также меняем старые контейнеры на новые. 

По-прежнему, напоминаем, что выброс мусора на кладбище в 
непредназначенном для этого месте запрещено, а также то, что 
данный поступок может закончиться штрафом.

VNVT

КУРС КОНФИРМАЦИИ 
Приход Виру-Нигула начинает курс конфирмации.

На протяжении курса будут даны основы христианской веры. 
Познакомим с библейскими историями и наследием христиан-
ской веры, узнаем историю послания. Попробуем вместе найти 
ответы на интересующие тебя вопросы. 

На конфирмацию могут прийти и ранее некрещенные начиная 
с 15 лет. Верхнего возрастного предела нет. Обряд крещения со-
стоится сразу после получения благословения на конфирмацию. 
После получения благословения на конфирмацию ты становишь-
ся долгожданным членом общины.

Конфирмация является предусловием для венчания, крещения 
ребенка или крестного родителя для крещения других детей.

Первая встреча состоится 23 октября. 
В 14.00 состоится богослужение, что является частью курса 

конфирмации. После этого курс в ризнице церкви.

Учитель Тауно Тоомпуу  
Душепопечитель Айли Ильвес, тел. 53457534 

КОРОЧЕ ГОВОРЯ

Скоро выйдет книга  
трёх деревень «Rutja. Eisma. 
Vainupea. Ja Lood»

Н а пятый день Рождественского месяца будет доступно 
произведение о трёх деревень северного побережья 
«Rutja. Eisma. Vainupea. Ja Lood». Это третий том из се-
рии «Lahemaa-põhjaranniku külalood», начало которой 

положил Марек Вахула.
Вся серия книг и данный том посвящены историям трёх де-

ревень, которые ещё не были записаны не в одной книге. В 
этом произведении можно найти следующие истории: введение 
«Käimata rannakülad»; интервью со старейшиной Эйсма; интер-
вью со старейшиной Рутья; интервью со старейшиной Вайнупеа; 
беседа с капитаном порта Эйсма; история деревни Вайнупеа; 
история часовни Вайнупеа; история острова Вайндлоо и заклю-
чение на английском языке.

Презентация пройдёт в субботу, 17 декабря в 13.00 в народном 
доме Карепа. Длительность презентации составит 1 час. На ме-
сте можно будет пробрести произведение за 15 €.

О желании приобрести прошу оповестить заранее по э-почте 
marek.vahula@online.ee

Марек Вахула

Teose esikaane foto
foto: Kadi Ummik

СТОИТ ЗНАТЬ
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Неделя спорта в Виру-Нигуласком 
волостном саду «Келлуке»

Сентябрь в школе Васта
О сенний месяц в школе 

Васта начался очень ак-
тивно. Первый школьный 
день и осенний спортив-

ный день были проведены раньше 
обычного. 

7 сентября в спортивном зале Ви-
ру-Нигула в рамках проекта под на-
чалом Эстонского баскетбольного 
союза «100 школ» состоялся пре-
красный день баскетбола. При со-
вместной работе MTÜ Viru-Nigula 
Korvpalliklubi „Viru-Nigula Hundid“ 
с тренерами и игроками провели 
различные игры, в которых при-
няли участие ученики начальных 
классов школы Васта. Дети смогли 
развить меткость, скорость, умения 
и навыки командной работы.

16 сентября ученики 9 класса 
школы Васта приняли участие в об-
щереспубликанском проекте „Minu 
riik“, который получил свое начало 
еще в 2002/2003 учебном году. Пе-
ред нашими учениками открылась 
возможность провести содержа-
тельный и развивающий учебный 
день в доме Стенбока, Рийгикогу и 
Морском музее. Встретились с чле-

ном Рийгикогу Мати Райдма, при-
няли участие в викторине, а также 
встретились с представителем ко-
рабельной фирмы Tallink.

23 сентября ученики школы Ва-
ста внесли свой вклад в благотво-
рительность, когда приняли уча-
стие в благотворительной эстафете. 
Целью эстафеты была пропаганда 
здорового образа жизни среди де-
тей и изменить привычки в движе-
нии. Дети по всей Эстонии бежали 
в поддержку тех, кто потерял воз-
можность двигаться.

26–30 сентября состоялась Неде-
ля спорта в школе Васта. Целью Не-
дели спорта было призвать школь-
ную семью к большей физической 
активности. Как ученики, так и 
учителя смогли принять участие в 
ежедневной кампании по сбору ме-
тров. Во время большой перемены 
была возможность походить пеш-
ком, побегать одному или в компа-
нии круг 280 метров. Учитель по 
физкультуре вел подсчет кругов 
всех участников. Мы вели подсчет 
метров по классам. Ежедневно под-
водили итог и это вызвало большой 

азарт среди участников. Каждый 
день старались быть лучше «сосе-
да». Особенной похвалы заслужи-
вает то, что особенно активными 
были скорее участники старших 
классов, а во время движения не 
пользовались смарт-средствами, а 
только разговаривали друг с дру-
гом. Считаем, что Неделя спорта 
прошла хорошо. За неделю мы со-
брали 596 960 метров бегом! Боль-
ше всех двигались ученики 8 класса 
(117 880 метров), ученики 7 класса 
(97 440 метров), ученики 5 класса 
(97 440 метров) и ученики 3 класса 
(85 680 метров).

3–7 октября все родители смогли 
посетить уроки своих детей, пото-
му что была объявлена: «Неделя от-
крытых дверей». Спасибо всем, кто 
пришел!

5 октября отмечали День учите-
ля. Ученическое самоуправление 
школы Васта подготовило малень-
кую программу, а учительница по 
музыке выучила с певцами тема-
тические песни. Ученики 9 класса 
смогли на целый день взять на себя 
роль учителя. Молодые люди пре-

красно справились со своей зада-
чей! Надеемся, что среди них были 
и те, кто во время выбора будущей 
профессии обратят свой взгляд на 
образование. Учителя, однако, уди-
вили учеников прекрасными песня-
ми, в которых всем известные слова 
были изменены на немного юмори-
стичные. 

Хотим сказать большие слова 
благодарности нашим выпускни-
кам-предпринимателям, которые 
сделали всем работникам школы 
прекрасные подарки- именные пле-
ды. Спасибо Kraavi Põllumajandus 
OÜ, Varudi Lihaveis OÜ и Varudi 
Mõis OÜ!  

6 октября ученики 7–9 классов в 
рамках всеэстонской Недели пред-
принимательства посетили Ви-
ру-Нигулаский завод Flexa Eesti 
AS. С посещением были связаны 
все учебные предметы. Напри-
мер, на уроках карьеры знакоми-
ли с различными должностями и 
профессиями, в рамках обучения 
предпринимательству изучали то, 
как действует одно международное 
предприятие. В рамках обучения 

эстонскому языку каждый участ-
ник написал заключение о том, что 
увидел и узнал во время учебных 
походов. Произведения лучших 
«писателей» будут опубликованы и 
в газете Flexa Eesti AS.  

Была запущена и работа кружков 
по интересам для учеников школы 
Васта. Ученики, интересующиеся 
музыкой, могут принимать участие 
в певчем хоре. Те, кто интересуется 
спортом, могут найти себе занятие 
по душе в кружке игр с мячом, ба-
скетбола или настольного тенниса. 
Продолжатся и встречи организа-
ции девушек Эстонии. В качестве 
нового кружка по интересам 28 
сентября начал свою работу цер-
ковный кружок/ воскресная школа. 
Кружок проходит по средам в 14.00 
в помещении библиотеки Виру-Ни-
гула. Точная информация о работе 
кружков по интересам доступна на 
домашней странице школы Васта.

Криста Леппик 
руководитель внеклассной 

деятельности- педагог школы Васта

Сентябрьские недели были в Виру-Ни-
гуласком волостном саду очень спор-
тивными. А именно 19 сентября начали 
с Марафона здоровья, во время кото-
рого родители должны были как мож-
но больше двигаться вместе с детьми. 
Марафон здоровья смогли провести с 
помощью различных способов движе-
ния, что сделало его разнообразным. 
В первый день двигались пешком, во 
второй бегом, в третий день на вело-
сипеде, а в четвертый день настолько 
весело, чтобы ноги ребенка не каса-
лись бы земли. 

Марафон здоровья закончился и 23 сентября нача-
лась Неделя спорта, которую отмечали всей Эсто-
нией. Целью Недели спорта было предложить, как 
можно большему количеству жителей Эстонии, пози-
тивный опыт и впечатления, связанные с движением. 
В детском саду Виру-Нигула также состоялось очень 
много интересных мероприятий. Во время учебной 
деятельности в группах рассматривали спортивные 
темы, знакомили с известными спортсменами, мно-
го двигались как в группах, так и на улице. В сре-
ду, 28 сентября, состоялось общее мероприятие при 
участии трех детских садов. Пригласили тренеров по 
футболу и баскетболу из дома Кунда, которые прово-
дили ознакомительные тренировки с детьми, которые 
им очень понравились. В четверг отмечали Михай-
лов день, связав его с Неделей спорта. Так как к Ми-
хайлову дню должны были быть законченными все 
летние работы, то и у нас были выкопаны картофель 
и морковь, но случайно разбросаны по территории 
детского сада. Сбором овощей в корзины были вы-
полнены морковным забегом и метанием картофеля. 
Овощи получили через Grossi Toidukaubad, а потом 
дети отнесли их в лес для корма лесных животных. 
В пятницу, 30 сентября, Неделя спорта закончилась 
игровым ориентированием. Дети должны были по 
фотографиям найти во дворе детского сада правиль-
ное место, где надо было выполнить спортивное 
упражнение.

Мы хотим поблагодарить тренеров по футболу JK 
Tarvas, тренеров по баскетболу Kadrina Karud, Grossi 
Toidukaubad, всех родителей, учителей и детей, кото-
рые участвовали в нашей деятельности. 

 
Янете Трестип

Учительница по движению
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НАШИ МОЛОДЫЕ СПОРТСМЕНЫ U15 
СТАЛИ ЧЕМПИОНАМИ ЭСТОНИИ ПО 
НАСТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ

8 октября в Азерийском 
центре свободного 
времени прошёл ко-
мандный чемпионат 

Эстонии по настольному 
теннису. Ангела Лайдинен 
и Валерие Лонски в составе 
спортивного клуба Aseri SK 
победили всех своих сопер-
ников и завоевали титул чем-

пиона Эстонии.
Молодой спортсмен спор-

тивного клуба Aseri SK Ар-
тур Коптелков в составе LTK 
Kalev завоевал титул чемпи-
она Эстонии.

На следующий день спор-
тсмены соревновались в Рак-
вере на втором этапе ELTL 
Laste GP. Валерие Лонски 

стала лучшей в возрастной 
категории T15, и Ангела 
Лайдинен завоевала первое 
место среди девочек T13. 
Артур Коптелков завоевал 
третье место.

Поздравляем молодёжь и 
тренера Татьяну Чистякову и 
Пекку Лайдинен!

Кайре Кутсар

«TAOK 2022 ROGAIN» «TAOK 2022 ROGAIN» 
В ВОЛОСТИ ВИРУ-НИГУЛАВ ВОЛОСТИ ВИРУ-НИГУЛА

Молодежная женская команда SK Aseri 
в чемпионате команд Эстонии

М о л о -
дежная 
женская 
кома н -

да SK Aseri закон-
чила День игр 8 
октября в женской 
премьер-лиге в 
чемпионате команд 
Эстонии с тремя по-
бедами.

Первый против-
ник - LTK Pingpong 
– покорился с ре-
зультатом 4:0. Над 
вторым противни-
ком - vastane LTK 
Haapsalu – одержа-
ли победу со сче-
том 4:2. Последняя 
встреча с Rocca al 
Mare закончилась в 
нашу пользу со сче-
том 4:1ю.

За команду игра-
ли Дарина Конса, 
Кристина Андрее-
ва, Ангела Лайди-
нен, Валерие Лон-
ски, а также тренер 
Татьяна Чистякова. 
Самый старший 
и самый молодой 
игроки играли в 
парной игре, в ко-
торым смогли одер-
жать победу над 
двумя противника-
ми из трех.

1 октября в волости Виру-Нигула прошло ориентирование 
«TA XXII Rogain». Участвовало 206 команд, составив 
около 500 участников. Из них 400 людей участвовало в 
8-часовом ориентировании, остальные 100 ограничились 

4-часовым. Этот осенний день был солнечным и тёплым, под-
чёркивая всю красоту и красочность природы.

Рогейн (Rogain) – это спортивное занятие, которое заклю-
чается в движении на природе, связывая между собой самые 
разные возрастные группы. Самый молодой участник рогейна 
ещё даже не праздновал свой первый день рождения, пройдя 
тропу на плечах своих родителей. Самым старшим же был 
74-летний натуралист Тартуского Университета Арво Ярве.

Участок рогейна составил 90 квадратных километров, ины-
ми словами, около трети от всех земель волости Виру-Нигула, 
на которых были размещены 45 контрольных точек. Каждая 
команда могла сама выбрать, какие контрольные точки посе-
тить, в зависимости от своих спортивных предпочтений. Са-
мой дальней контрольной точкой от Виру-Нигулаского спор-
тивного холла оказалась возле одного из популярных пунктов 
назначения –Эхалкиви, куда добралось всего 12 команд. Боль-
шая часть участников побывала возле мыз Васта и Малла, а 
также часовни Маарья. Помимо посёлка Виру-Нигула участ-
ники рогейна побывали в деревнях Аасукалда, Иила, Кангу-
ристи, Койла, Кутсала, Куура, Летипеа, Маху, Малла, Пярна, 
Симунамяе, Унуксе и Васта.

Общая победа на Виру-Нигуласком рогейне досталась ко-
манде из Латвии, в состав которой входят: Сандис Петерсонс 
и Зигмундс Биберс. Они прошли около 51,4 км (65 км реаль-
ной дистанции). Из 45 контрольных точек они не посетили 
лишь две. Среди женских команд лучшим было трио из чем-
пионов Эстонии по ориентированию: Марет Вахер, Мерике 
Ванюк и Яна Кинк. Среди смешанных команд лучшими были 
Тынис Пийрсилд и Пилле Винне. Хороших результатов доби-
лись и некоторые участники из Ляэне-Вирумаа. Мерике Метс 
и Эвелин Химма из Тамсалу завоевали второе место среди 
женщин. Александер Притсик и Яак Рохтсалу из Раквере ста-
ли лучшими среди мужчин возрастной группы 55+.

Благодарим волость Виру-Нигула за хорошую совместную 
работу, а также всех местных владельцев земель и охотничьих 
объединений! Уставшие, но полные радости лица участников 
были хорошими индикаторами успеха данного мероприятия. 
Время, проведённое в лесу, всегда приносит много радости!

Лаури Леппик
TA OK главный организатор рогейна


